




Alberto  Ruiz-G allardón

M adrileño de 49 años, el actual A lca lde de 
M adrid se licenc ió  en Derecho con tan sólo 21 
años. Aunque todo parece ind icar que su voca
ción frustrada ha sido la A rqu itectura.

Su carrera política comenzó en 1983, cuando fue 
elegido Concejal del Ayuntam iento de M adrid. En 
1986 se incorpora al Comité Ejecutivo del Partido 
Popular. En los com icios que se celebraron en 
junio de 1987 obtuvo un escaño en la Asamblea 
de M adrid para ser elegido senador en la Comu
nidad de M adrid  un mes más tarde. Número uno 
de la lista del PP en el Senado por M adrid en las 
e lecciones de junio de 1993, pasa a ser portavoz 
del grupo popular en la cámara alta. Al mismo 
tiempo, se decide a abandonar el cargo de por
tavoz de la Asamblea de M adrid, continuando 
con su labor de diputado regional y presidente 
del PP en la Asamblea de Madrid.

En mayo de 1995 fue elegido Presidente de la 
Comunidad de M adrid, sustituyendo a Joaquín 
Leguina, tras vencer en las e lecciones por ma
yoría absoluta. Repite estos resultados en las 
elecciones de 1999. Para las e lecciones de mayo 
de 2003 es presentado como número uno en la 
alcaldía de M adrid, sustituyendo a José María A l
varez del Manzano. Así el 25 de mayo de 2003 es 
elegido A lcalde de la ciudad por mayoría abso
luta. Esta mayoría es renovada en las elecciones 
municipales de 2007.

Bajo su aspecto serio, se encuentra una gran t i 
midez, que le define como un hombre a quien no 
le gusta posar en fo tografías y a quien le gusta 
pasar inadvertido. Entre sus v irtudes destaca la 
prudencia, la puntualidad y la exigencia en el tra 
bajo hasta ta l punto de sacrifica r horas de sueño 
para poder leer, que es, junto con la música, una 
de sus grandes aficiones.

El Ayuntamiento de Madrid cuenta con la cola
boración de la sociedad civil. ¿Qué convenios va 
a firmar el Ayuntamiento con los colegios profe
sionales para articular esta colaboración?
La colaboración del Ayuntam iento de Madrid 
con los colegios profesionales es una práctica 
habitual que creo arroja excelentes resultados 
para ambos y, sobre todo, para los ciudadanos. 
Si nos ceñimos al ámbito de la actividad urbanís
tica , la partic ipación del Colegio de Arquitectos 
es muy flu ida. Como ejemplo, le diré que en las 
nuevas com isiones de Calidad Urbana y de Pro
tecc ión  del Patrimonio se prevé su partic ipación 
con voz y voto, y tam bién existen acuerdos para 
cooperar en la redacción de los Catálogos de 
edificios protegidos, de la misma manera que 
con el Colegio de Ingenieros Industria les, para 
la elaboración del Catálogo de edific ios in
dustriales. Y una muestra más de esa intensa 
colaboración es el convenio suscrito  para situar 
la sede del Colegio de A rquitectos en las anti
guas Escuelas Pías de San Antón. A todo ello 
se suma la partic ipación del COAM en los pro
cesos de selección de proyectos que lleva a 
cabo la Empresa M unic ipa l de Vivienda y Suelo 
a través de d iferentes concursos, que sin duda 
está contribuyendo a convertir a esta empresa 
en un referente de calidad y sostenibilidad ma
terializada en sus distintas prom ociones de 
vivienda protegida.

¿Cuál es su idea de Ciudad de Madrid? ¿Está cre
ciendo la capital según su modelo de ciudad?
El crecim iento de la ciudad viene determ inado 
por el Plan General de Ordenación Urbana de 
1997, que nosotros queremos adecuar a las ne
cesidades del M adrid del siglo XXI, iniciando 
para ello la revisión de este marco juríd ico, de 
ta l modo que sea posible configurar nuestro 
modelo de ciudad, basado en criterios de ca
lidad, sostenibilidad y competitividad. El Plan 
General de 1997 basó su modelo de ciudad 
en los nuevos ámbitos de crecim iento, 15 en 
to ta l, que una vez desarrollados y construidos 
vendrán a dar respuesta a las necesidades re
sidenciales de Madrid. Pero el nuevo modelo de 
ciudad tiene que avanzar en un trip le  objetivo: 
en primer lugar, m ejorar la ciudad existente, re 
vitalizando el centro urbano; en segundo lugar, 
cua lifica r los suelos industria les para reforzar 
nuestra com petitividad, dando respuesta a las 
demandas de actividad tecnológ ica  y fa c ili
tando la creación de empleo, y, en te rce r lugar, 
haciendo de M adrid una ciudad más sostenible, 
aplicando este princip io tanto al urbanismo 
como a la construcción y la rehabilitación de v i
viendas.

Madrid quiere ser una ciudad sostenible. ¿Qué 
medidas está llevando a cabo y qué medidas 
tiene previstas el Ayuntamiento para conse
guirlo y en qué plazos?
Como dije anteriorm ente, uno de nuestros obje
tivos es configurar un modelo de ciudad basado 
en criterios sostenibles, y para ello estamos tra 
bajando desde todas las Areas de Gobierno.

Si nos centram os en el ámbito del urbanismo, 
nos proponemos establecer criterios de de
sarro llo sostenible en las d iferentes medidas y 
proyectos que llevaremos a cabo a lo largo de 
la legislatura, en la p lan ificación  de los nuevos 
suelos urbanizados, en la revita lización de la 
almendra central, en la mejora del patrimonio 
h istórico edificado y en el reequilibrio  te rrito ria l 
de la ciudad.
La búsqueda de la sostenibilidad pasa tam bién 
por la realización de una p lan ificación  in te 
grada de los usos del suelo, la reca lificac ión  de 
los espacios vacíos generando nuevas dota
ciones en la ciudad consolidada, y el impulso 
de la movilidad blanda, las técn icas construc
tivas sostenibles y las energías renovables. Dos 
ejemplos en los que se concretan estos c rite 
rios: la política de construcción  de vivienda 
pública, caracterizada por la aplicación de té c 
nicas y m ateriales capaces de m ultip licar la 
e fic iencia  energética de los edificios mediante 
sistemas activos y pasivos, y la creación de un 
sistema de rehabilitación innovador por parte 
del Ayuntam iento, las Áreas de Rehabilitación 
Sostenible, que se desarrollarán con ayudas 
directas m unicipales, y que se comenzarán a 
e jecutar por primera vez en el ámbito del pro
yecto M adrid Río.

En la pasada legislatura se invirtió fundamental
mente en las infraestructuras, obedeciendo al 
programa electoral. La revitalización del centro, 
proyecto que los arquitectos bemos estado re
clamando, se dejó a nuestro entender relegado 
y lo volvemos a reclamar porque pensamos que 
es necesario enfrentarse a ello de modo ur
gente y necesario. Aquí es donde los arquitectos 
podemos y debemos intervenir. ¿Cuál es la inver
sión en el centro para este cuatrienio? ¿Qué tipo 
de intervenciones están previstas? ¿Cuáles son 
las preferencias de inversión?
Este cuatrienio va a estar orientado a la rev ita li
zación del centro, tan to  por la im portancia de las 
actuaciones que vamos a desarrollar, como por 
la inversión que van a suponer. Destaca el pro
yecto M adrid Río, que se extiende a un ámbito 
de 8.200.000 metros cuadrados de superfic ie  de 
seis d istritos, con una inversión estimada de 250 
millones de euros; la rem odelación del Eje Re
coletos-Prado, que tiene una dimensión no sólo 
local, sino nacional e internacional al reforzar 
nuestra com petitividad como destino tu rís 
tico , donde invertirem os 200 m illones de euros; 
las ayudas para la rehabilitación de viviendas, 
donde se invertirán 320 m illones de euros; la 
rem odelación del mercado de la Cebada, pre
supuestada en 32 millones, la de Barceló, con 
40 millones, mercado de fru tas y verduras, con 
70 millones, o las intervenciones en manzanas, 
entre las que se incluye el paseo de la D irec
ción, donde se invertirán 176 m illones de euros. 
Existen otras actuaciones previstas, entre ellas 
la potenciación de los ejes urbanos, como el 
lúd ico-cu ltura l de Gran Vía, el com ercia l de 
Fuencarra l-M ontera-So l-Jacin to  Benavente, o 
el plan especial de intervención para la reha-
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"TENEMOS QUE 
CONFIGURAR UN MODELO 
DE CIUDAD BASADO EN 
CRITERIOS SOSTENIBLES, 
PLANIFICANDO NUEVOS 
SUELOS URBANOS, 
REVITALIZANDO EL CENTRO, 
Y MEJORANDO NUESTRO 
PATRIMONIO HISTÓRICO"

b ilitación  residencia l y la mejora de la escena 
urbana en el entorno del río M anzanares, cuyo 
presupuesto definitivo se concretará una vez 
se hayan aprobado los correspondientes ins
trum entos de planeamiento, donde se detallará 
cada una de las intervenciones a llevar a cabo. 
Aparte  de estas actuaciones de ca rác te r urba
nístico, se realizarán otras, re lacionadas con la 
movilidad, dotaciones públicas o rem odelación 
de vías tan im portantes como Serrano, que van 
a m ultip licar la inversión en el centro.

¿Cuáles son los grandes ámbitos de actuación?
Todos los que acabo de señalar son im portantes, 
pero por su extraordinaria  capacidad trans fo r
madora, destacaría los proyectos M adrid Río, 
la mayor operación de reequilibrio  m edioam 
biental y te rrito r ia l que se ha llevado a cabo 
en la ciudad, y Recoletos-Prado, que supone la 
operación de recuperación de espacios pea
tonales más im portante que se ha efectuado 
hasta ahora en M adrid. Tengo que destacar, 
por otra parte, que actualm ente estamos elabo
rando un am bicioso proyecto estra tég ico para 
toda el área central, que responde a la denom i
nación de "P royecto  M adrid cen tro". Se tra ta  de 
una herram ienta de gestión que va a proyectar 
el camino del presente y fu turo  de la revita liza- 
ción del centro  urbano de la ciudad, desde una 
acción coordinada y una visión m ultid iscip linar. 
De este docum ento, saldrá el modelo definitivo 
que queremos desarro llar para la revita lización 
de la almendra centra l de M adrid.

Respecto a la actuación pública, el compromiso 
electoral hablaba de la rehabilitación de 40.000 
viviendas, ¿cuántas se han realizado ya?
A fecha de fina les de febrero  de este año, se 
habían realizado 33.689 actuaciones rehab ilita - 
doras, destacando 21.404 efectuadas mediante 
subvenciones públicas a través de la ITE, 6.440 
en Áreas de Rehabilitación Integrada, y 2.218 
consistentes en rehab ilitación  pública, nueva 
ed ificac ión  e intervención en manzanas, a lo 
que se suman 2.476 viviendas inscritas en la 
Agencia M unic ipa l de A lqu ile r sólo en el centro. 
Las 33.689 actuaciones realizadas suponen un 
cum plim iento del 84'22% del com prom iso adqui
rido, a fa lta  de tres meses para que se cumpla el 
periodo que nos fijam os para ello.
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Propuestas de colaboración entre el Ayuntamiento y el COAM

Son numerosas las líneas de co laboración  que 
se pueden em prender por dos instituc iones tan 
im portantes como el Colegio de A rqu itectos  y 
el Ayuntam iento de M adrid. A lgunas de las que 
se m encionan a continuación  han sido ya in i
ciadas. Otras ni siquiera exploradas aunque si 
enunciadas y otras nuevas que lóg icam ente 
irán surgiendo en el proceso de co laboración. 
Sirvan estos apuntes de invitación  al Ayun
tam iento, y a su A lcalde, para que ambas 
Instituciones, a través de sus representantes 
se sienten y las pongan en marcha:

1. Realización de los concursos públicos de 
obras de A rqu itectu ra . Ya se fa lla ron  los con
cursos del M ercado de Frutas y verduras, el 
M ercado de Barceló, el Concurso de Cerra
m ientos y actualm ente están en proceso de 
gestión las Naves del M atadero, el M ercado 
de Sanchinarro.

2. P roducción y d ivu lgación cu ltu ra l. Lo nu
merosos libros y pub licaciones realizados en 
co laboración  por ambas instituc iones a través 
de la Fundación COAM y departam entos o 
empresas m unicipa les, como la Empresa M u
n ic ipa l de Vivienda y Suelo, son un ejemplo. 
La presencia M unic ipa l en la semana de la 
A rqu itectu ra  otro. Estos e jem plos pueden ser 
ampliados a numerosos campos todavía no 
desarro llados plenamente como la d ivu lga
ción de la arqu itectura  de calidad existente 
en M adrid  m ediante mapas y recorridos  divul- 
gativos tu rís ticos  tan to  para los v is itan tes de 
M adrid  como para los propios madrileños.

3. La Nueva Sede del COAM, objeto de un Con
venio con el Ayuntam iento, podrá ser un eficaz 
instrum ento, a través de los espacios nuevos 
generados, para d esarro lla r una intensa co la 
boración en el campo de la proyección  social 
de la A rqu itectu ra  y del Urbanismo, entendidos 
como patrim onio cu ltu ra l de toda la sociedad.

4. Investigación tipo lóg ica . El Ayuntam iento y 
el COAM deberían cum plir una func ión  pública 
de investigación  cuyas externa lidades resultan 
ind iv isib les y que no pueden ser, por lo tanto, 
asum ibles por el sec tor privado. Dos posibles 
ideas de actuación  son, a modo de ejemplo: 
La encuesta posterio r del nivel de e ficacia , sa
tis fa cc ió n  de usuarios y m antenim iento de ios 
elementos novedosos in troducidos en las d i
versas topologías res idencia les tan to  de la 
EMVS como otros. Igualm ente la aportación 
de algún so lar m unicipa l de pequeñas dim en
siones que podría acoger, m ediante concurso, 
un desarro llo  tipo lóg ico  residencia l en donde 
se pudieran o frecer c iertos n iveles experim en

ta les tan to  en sosten ib ilidad como en uso del 
espacio.

5. Presencia nacional e in te rnac iona l con
junta con exposic iones de la obra m unicipa l 
como exponente de la calidad alcanzada por 
el Ayuntam iento y los A rqu itectos  de M adrid. 
El prestig io  in te rnac iona l de esta obra be
nefic ia rá  tan to  a M adrid  como ciudad, a sus 
profesionales arqu itectos y de otros sectores 
de la ingeniería, en la penetración  de mer
cados in te rnac iona les, y, en defin itiva  a los 
c iudadanos de M adrid , benefic ia rios ú ltim os 
de la presencia de M adrid  en un mundo glo- 
balizado en el que la presencia in te rnac iona l 
es el origen de la pujanza económ ica de una 
ciudad.

6. Convenios de colaboración  en Urbanismo: 
La ciudad de M adrid  tiene  im portantes retos. 
Los más im portantes en este momento son la 
Estrategia de R ehabilitac ión del Centro, el Pro
yecto  Olímpico y la Revisión del Plan General.

Estos Convenios de co laboración  pueden ar
ticu la r propuestas específicas para el reto de 
los grandes Proyectos que tiene M adrid  ante 
sí y que determ inarán la calidad de su fu turo  
urbano y de su presencia in te rnac iona l como 
gran m etrópoli. Nos podemos re fe rir a modo de 
ejemplo a los proyectos de Rehabilitación del 
Centro, los Proyectos Olímpicos, la Gran Vía, la 
defin ic ión  porm enorizada del M anzanares Ca- 
lle-30. P rolongación de la Castellana, el Nuevo 
Prado Sur ( P rolongación sur del Paseo del 
Prado), el AZCA, Campamento, Valdebebas, 
Centralidad del Este, M a ta de ro ... y así hasta 
30 más. Esta oferta se realizó al Ayuntam iento 
en la figura de su A lca lde  en Ju lio  de 2007. El 
COAM está en espera de una respuesta ágil 
m unic ipa l a este ofrecim iento.

7. Presencia ins tituc iona l en órganos mu
n ic ipa les que acogen representación  de la 
Sociedad Civil. Numerosas com isiones o 
grupos de traba jo  m unicipa l integran repre 
sentantes de la sociedad c ivil (asociaciones 
de vec inos u otras). Aquellas que tienen  una 
dim ensión a rqu itec tón ica  o urbanística po
drían acoger un representante  del Colegio de 
A rqu itectos  en térm inos parecidos. A  modo de 
ejemplo se pueden m encionar las Comisiones 
de Urbanismo y la Comisión de Calidad Urbana 
de la ciudad de M adrid  entre otras

8. Formación de c rite rio  con respecto  a d i
fe ren c ia s  surgidas entre adm in istraciones. 
Son num erosos los p royectos en los que 
diversas adm in istrac iones (Ayuntam iento, Co
munidad, M in is te rio s ...)  m uestran posiciones

d ivergentes en func ión  de sus propias res
ponsabilidades y com petencias. Está siendo el 
caso del Proyecto de Rem odelación Prado-Re
coletos. La posición del Colegio de A rqu itectos, 
adoptada después de un debate co legiado en 
el Consejo de Urbanismo de M adrid , es un re 
feren te  obje tivo de calidad im parcia l y por lo 
tan to  una leg itim ación (o desleg itim ación) de 
las propuestas que haya realizado cualqu iera 
de estas adm in istraciones.

9. Delegación de func iones adm in istra tivas de 
in fo rm ación urbanística. Los inform es urbanís
tico s  que deben realizar los órganos técn icos  
del Ayuntam iento previa a la resolución  adm i
n istra tiva  de la concesión  de las licenc ias  de 
ed ificac ión  pueden perfectam ente  ser rea 
lizados por técn ico s  bajo la organización 
colegia l. La descarga de este im portante t ra 
bajo de los organism os m unic ipa les puede 
co labo ra r al cum plim iento de plazos estab le 
cidos en las ordenanzas m unic ipa les para la 
concesión de licencias. Los Inform es de Li
cencia  es un aspecto de los más im portantes 
en los que las dos Instituc iones vienen tra b a 
jando desde hace unos meses.

10. Proyectos com unes que benefic ien  al con
junto de los ciudadanos. La a rticu lac ión , sirva 
de ejemplo, de num erosas instituc iones cu l
tu ra les  v incu ladas a la A rqu itectu ra  y al 
Urbanismo, pertenecien tes a las d iversas ad
m in istrac iones m unicipa l autonóm ica y estata l, 
con com petencias en M adrid, deberían estar 
in tegrados en una propuesta coord inada para 
conseguir un efecto  m u ltip licador de la e fi
cacia  de las mismas. Instituc iones como: 1- el 
M useo de la ETSAM , 2- los A rch ivos de Ge
rencia , 3- los A rch ivos a rqu itec tón icos  del 
Conde Duque, 4-Centro de Docum entación del 
Museo N acional de la A rqu itectu ra , 5- M useo 
de la Ciudad, 6- A rch ivos de la Comunidad de 
M adrid  en Maudes, 7- Exposición perm anente 
de fondos en la sede m unicipa l de Cibeles, 8- 
M useo de la A rqu itectu ra  de M a d rid ...

Deberían estar integradas en un sistema es
pacial, continuo o d iscontinuo, y te n e r un marco 
de colaboración que beneficiaría a la propia e fi
cacia del funcionam iento de cada una de ellas y 
del conjunto. Beneficiaría, en suma al conjunto 
de los madrileños. El Ayuntam iento y el COAM 
podrían liderar juntos un proyecto de esta en
vergadura.

Reiteramos en esta enum eración la oferta 
permanente del COAM de colaboración con el 
Ayuntam iento de M adrid, colaboración que re
dundará en beneficio del conjunto de la ciudad 
y de los madrileños.
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